

# ECONOMIE

economie.union@sonapresse.com

## 2023 : les défis herculéens de la croissance économique au Gabon

Innocent M'BADOUA  
Libreville/Gabon

LORS de son discours à la Nation, le président de la République a fixé le cap au gouvernement. Avec tout ce qu'il a décliné comme liste de chantiers prioritaires, Ali Bongo Ondimba ne fait aucun mystère de la pression supplémentaire qu'il met sur l'autre pan de l'exécutif. En somme, celui-ci est astreint à mieux faire en 2023. Si en 2022, le taux de croissance économique était de 3 %, selon les chiffres officiels (ministère de l'Économie, projections du FMI qui tablait sur une croissance de 3,7 % en octobre dernier), il est impératif que le gouvernement concrétise les prévisions de croissance de 2023. Certains universitaires estiment que la tâche sera ardue pour l'équipe

gouvernementale d'Ossouka Raponda. D'abord, en raison de la morosité internationale. De plus, d'aucuns estiment que "la croissance de 2022 qui sert de base est exogène, c'est-à-dire qu'elle a été tirée par le prix du baril du pétrole sur le marché international à cause de la guerre en Ukraine et des sanctions de l'OTAN contre la Russie". À quantité identique, si les prix des matières premières vendues augmentent, alors le PIB augmentera par conséquent. D'où l'idée que la croissance liée à l'effet-prix du pétrole est artificielle car ne reposant pas sur une hausse de la production réelle, même si quelques secteurs comme les mines et le bois ont enregistré une hausse quantitative. Le gouvernement devrait donc se montrer doublement imaginatif. D'abord parce que

la donne internationale est à l'incertitude, notamment avec les impacts déséquilibrants des conflits géopolitiques, auxquelles s'ajoutent les séquelles de la pandémie de Covid-19. Ensuite, l'environnement international, qui est plutôt à la récession, expose l'économie gabonaise qui est fortement extravertie. Il faut donc des politiques sectorielles réelles visant à hisser haut le taux de croissance. Pour ce faire, il faudra aussi conjuguer avec les phénomènes extra-économiques comme la nature, qui est venue percuter le PAT. En effet, avec le glissement de terrain et l'interruption du trafic ferroviaire, les recettes budgétaires pourraient se contracter au premier trimestre 2023, du fait de la non-évacuation, vers les marchés internationaux, des matières premières (manganèse, bois,



Photo: DR

**Résultats économiques en 2023 : le regard tourné vers le gouvernement.**

etc.). Par ailleurs, le climat social, les tensions de trésorerie maintes fois mentionnées par les autorités gouvernementales, le comportement attentiste des acteurs économiques en cette année électorale sont autant de menaces et contraintes supplémentaires

que le gouvernement devrait intégrer dans l'élaboration des stratégies de développement afin de satisfaire l'objectif principal du président de la République : plus de zones économiques, plus d'entreprises créées, plus d'emplois, plus de richesse pour le pays.

## Le modèle économique du Gabon en exposition à la Baie des Rois

Charly NYAMANGOY BOTOUNOU  
Libreville/Gabon

À la "Baie des Rois" de Libreville, il y a de quoi instruire les visiteurs sur le potentiel du développement du Gabon. En effet, en guise de réplique ou de prolongement, en miniature, de l'exposition universelle de Dubaï au cours de laquelle le Gabon a fait bonne impression, il est établi un minipavillon qui donne une vision globale et synthétique de ce qui constitue le modèle économique du Gabon dans tous les secteurs. Bien qu'embryonnaire avec moins d'une dizaine d'incubateurs de start-up, le potentiel de l'économie numérique y est présenté. Il y a aussi le green-business, l'environnement avec, au centre, la biodiversité de la forêt du Bassin du Congo. L'exposition présente également le développement durable, les transports avec un focus sur



Photo: CNEB

**Des panneaux d'informations sur des pans de notre économie.**

les infrastructures routières, les services, les secteurs pétrolier et minier, la culture, le social, la santé et l'éducation, la formation professionnelle, voire la diplomatie, etc. Autant de secteurs dont les composantes sont mises en exergue dans différents stands.

Ce projet d'exposition du potentiel économique du Gabon est l'émanation du ministère de l'Éducation nationale, chargé de la Formation civique et celui des Eaux et Forêts, de la Mer,

de l'Environnement, chargé du Plan climat. Installé depuis le mois d'octobre 2022, ce jusqu'au mois de mars prochain, le minipavillon accueille plusieurs visiteurs toutes catégories.

Les dirigeants de la Baie des Rois estiment à "10 000 par semaine le nombre de visiteurs, y compris les élèves des établissements secondaires de Libreville que nous accueillons par vague de 4, de mardi à jeudi", a déclaré Rabenckongo G, coordinateur technique du site.

## Entrepreneuriat : "l'ANPI-Gabon s'engage" à Franceville



Photo: DR

**Une vue des officiels lors des échanges.**

GMNN  
Libreville/Gabon

LE Haut-Ogooué a été choisi pour accueillir la première étape d'une campagne qui se déploiera sur l'ensemble du territoire national. En effet, l'Agence nationale de promotion des investissements (ANPI-Gabon) vient de sillonner la province, dans le cadre d'une campagne d'accompagnement des entrepreneurs dénommée "l'ANPI-Gabon s'engage!". Cette démarche s'inscrit dans la mise en œuvre de ses missions de promotion et d'appui aux petites et moyennes entreprises (PME), en collaboration avec le cabinet M. Brown Partner. Il s'agit

d'accompagner à la création de leurs entreprises des porteurs de projets des localités de Moanda, Mounana et Bakoumba. L'objectif étant, in fine, de soutenir les porteurs de projets répartis dans les domaines d'activité touchant l'entretien d'espaces verts, la collecte d'ordures, les services, l'agriculture, le BTP et la logistique. Par la suite, l'ANPI-Gabon offrira aux bénéficiaires une assistance au montage de dossier de création d'entreprises et à la création d'entreprises en ligne, via le Guichet numérique de l'investissement (GNI). Enfin, une formation à la stratégie de gestion des entreprises leur sera offerte.